

Neuchâtel, Le 12 mars 2024

## Deux cent cinquante ans d'innovation horlogère et technologique célébrés officiellement à l'Hôtel de Ville

**Elle est connue sous le nom de « Salle des pas perdus », on pourrait désormais l'appeler aussi salle des horloges de l'Hôtel de Ville ! Après avoir récemment reçu de l'Agence spatiale européenne (ESA) deux modèles d'horloges atomiques conçues à Neuchâtel, le Conseil communal a décidé de faire de l'antichambre du Conseil général un lieu d'exposition dédié à l'innovation horlogère. Un vernissage officiel à l'initiative des autorités communales s'est déroulé ce jour en présence du conseiller fédéral Guy Parmelin, du directeur de la Navigation de l'ESA, Francisco-Javier Benedicto Ruiz et d'autres personnalités politiques et scientifiques. Pour la population, des visites guidées auront lieu ce samedi 16 mars.**

Le comité « Navigation » de l'ESA, dont fait partie la Suisse, a offert à la Ville de Neuchâtel deux modèles d'horloges atomiques, réalisées dans la capitale cantonale, qui équipent les satellites Galileo. Afin de valoriser au mieux ce cadeau à forte portée symbolique, le Conseil communal a saisi l'opportunité d'aménager un lieu d'exposition dans la Salle des pas perdus de l'Hôtel de Ville contenant des pendules historiques et des instruments de mesure de pointe, témoignant de la continuité et de l'excellence de l'innovation technologique à Neuchâtel.

Cet espace remodelé a été inauguré ce jour en présence du conseiller fédéral Guy Parmelin, chef du Département de l'économie, de la formation et de la recherche, du président du Conseil d'Etat, Alain Ribaux, du directeur de la Navigation de l'Agence spatiale européenne (ESA), Francisco-Javier Benedicto Ruiz, du Conseil communal in corpore et de plusieurs personnalités du monde de l'astronomie et de la recherche de pointe.

### Témoins de l'évolution technologique

*« Toutes ces horloges exposées, dont les dernières nous projettent dans l'innovation de pointe et le vaste univers, témoignent de 250 ans d'innovation en ville de Neuchâtel, et du lien très fort entre l'horlogerie et la recherche de pointe dans le domaine de l'extrême précision, a indiqué Mauro Moruzzi, président du Conseil communal. C'est un très grand honneur pour notre Ville que d'inaugurer cette salle remaniée en présence*

*de personnalités politiques et scientifiques de premier plan ; nous exprimons en particulier notre reconnaissance au comité « Navigation » de l'ESA pour son don, et nous l'invitons bien sûr à revenir à Neuchâtel ! »*

La Salle des pas perdus abritait déjà de longue date l'horloge-mère de Matthias Hipp, datant du XIXe siècle, et plus récemment l'horloge Isospring, invention de l'Instant Lab de l'EPFL prêtée à la Ville de Neuchâtel. Une autre horloge plus ancienne, la pendule de règle Houriet datant du début du XIXe siècle, et qui se trouvait dans une autre salle du bâtiment, rejoint la collection dans ce nouvel espace d'exposition conçu par le scénographe neuchâtelois Raphaël von Allmen.

Chacune des horloges exposées est désormais accompagnée d'une plaque explicative, avec un code QR renvoyant à un contenu plus détaillé pour chacune des pièces sur le site internet de la Ville, avec des références bibliographiques. Le public est d'ailleurs convié à découvrir ces différents témoins de l'innovation horlogère samedi 16 mars de 10h à midi, où des visites guidées gratuites seront proposées. Les plus observateurs remarqueront une autre horloge qui fait pour ainsi dire partie de l'ossature du bâtiment, datant du 18e siècle, c'est le double cadran réalisé par Samuel Roy & fils au-dessus de la porte du Conseil général : elle aussi est présentée dans cet espace d'exposition.

On rappellera enfin que l'Hôtel de Ville a récemment étoffé sa qualité de lieu de visite par la mise à disposition d'un [audioguide gratuit](#) permettant de visiter l'extérieur et une partie de l'intérieur de l'édifice grâce à une voix numérique en 4 langues. Cette application, [Swiss Art in Sounds](#) (SAIS) a été réalisée par la Société d'histoire de l'art en Suisse, institution d'utilité publique qui a déjà réalisé un guide papier également disponible à l'entrée de l'Hôtel de Ville.

→ **Pour en savoir plus sur les horloges exposées :**

[www.neuchatelville.ch/salle-des-horloges](http://www.neuchatelville.ch/salle-des-horloges)

→ *A noter encore que la Salle des pas perdus, au contraire du péristyle de l'Hôtel de Ville, n'est pas accessible en tout temps au public. Ses portes sont ouvertes notamment lors des soirées du [Conseil général](#), de la manifestation [Chocolatissimo](#) et en d'autres occasions.*

Ville de Neuchâtel

Renseignements complémentaires :

Mauro Moruzzi, président du Conseil communal, responsable du Dicastère du développement durable, de la mobilité, des infrastructures et de l'énergie, 032 717 76 01

